

# CONFLICTOS SOCIOECOLÓGICOS

## Minería

Ficha nº 39



### MOZAMBIQUE – Explotación minera y expropiación de tierras en Tete

#### Datos básicos

**Ubicación:** Distrito de Moazine (Provincia de Tete) – Centro-norte de Mozambique

#### Actores involucrados

- Afectados:
  - Familias, campesinos
  - Unión Provincial de los Campesinos de Tete - vinculada a la Unión Nacional de los Campesinos de Mozambique (UNAC), junto con Via Campesina em Moçambique, FIAN – Organización Internacional para los Derechos Humanos para la Alimentación de Alemania y el Movimento dos Trabalhadores Rurais Sem Terra (MST) que luchan por los derechos de los campesinos denuncian los impactos del proyecto de explotación minera en el distrito de Moatize en la vida de los campesinos.
  - Associação Integrada dos Camponeses de Changara.
- Causantes/financiadores:
  - Vale do Rio Doce (Vale) : empresa brasileña multinacional del sector minero.
  - Gobierno nacional y provincial de Mozambique
- Otros (organizaciones, sindicatos y movimientos nacionales):
  - Sindicatos africanos afiliados a la Federación Internacional de química, energía y minas e a la Unión General de los Trabajadores protestan a nivel continental contra las prácticas de la Vale do Rio Doce consideradas anti-sindicales.



Proyecto Cultura y Ambiente – <http://www.fuhem.es/cip-ecosocial>



- Justica Ambiental: organización nacional que lucha por los derechos de la población frente a las expropiaciones de tierras para la industria minera. Se ocupa de conflictos socioambientales en Mozambique.

## Síntesis

La compañía Vale do Rio Doce se estableció en Mozambique en noviembre de 2004. La ubicación elegida fue Moatize, un distrito de 35.000 habitantes localizado en la provincia de Tete, en el centro-norte del país, después de haber ganado el concurso internacional para la prospección de la que se considera una de las mayor reservas carboníferas de todo el mundo.

En 2009 la Vale presentó un proyecto de 1,3 billones de dólares para la explotación de las minas de carbón en Mozambique con la previsión de producir 11 millones de toneladas de carbón por año -más precisamente, 8,5 millones de toneladas de carbón metalúrgico y 2,5 millones de toneladas de carbón térmico durante los próximos 35 años-. La Vale en el 2009 invirtió un total de 500 millones de dólares en Mozambique, de los cuales 444 millones se dirigieron exclusivamente al distrito de Moatize.

El proyecto mozambiqueño se considera la primera gran instalación de la Vale en el continente africano y se calcula que en pocos años abrirá las puertas a otros países de la región, como República Democrática de Congo (RDC), Zambia y Namibia para la realización de nuevos proyectos de explotación minera en la región austral.

La Vale abrió sus oficinas en Suráfrica y en República Democrática de Congo firmando un acuerdo con la compañía sudafricana Rainbow Minerals Limited, de la cual el antiguo jefe de Estado mozambiqueño, Joaquim Chissano, es el administrador no ejecutivo.

Es importante precisar que aunque el país con mayor número de minas de carbón hasta ahora es Suráfrica, algunos expertos afirman que con el proyecto de la Vale el distrito de Moatize probablemente será en el futuro el segundo mayor productor de carbón del continente africano. De hecho, se cree que la mina de Moatize, que durante la Guerra Civil (en el periodo de los setenta a los noventa) sufrió grandes daños, contiene cerca de 2,4 millones de toneladas de reservas de carbón, lo que hace que este pequeño distrito mozambiqueño sea el mayor depósito carbonífero de todo el hemisferio austral. El carbón producido será exportado a Brasil, Asia, Oriente Medio y Europa.

Las inversiones de la Vale en la explotación de carbón en Mozambique tienen como objetivo garantizar el abastecimiento de carbón metalúrgico para el mercado brasileño, gran importador de este producto. Cuando llegue a su plena capacidad, después de su expansión prevista en 2011, la producción de la mina de Moatize



dispondrá de capacidad suficiente para atender completamente la demanda de carbón de la industria siderúrgica brasileña y apoyar su desarrollo a largo plazo.

## Causas

Mozambique es uno de los países más pobres del mundo y su economía depende de la agricultura. En los últimos años se está convirtiendo en un país de inversión segura debido a su estabilidad política (sobre todo comparada con la de otros países del continente africano) y su riqueza en recursos naturales todavía inexplorados, lo que le convierte en un destino muy apetecible a ojos de las grandes compañías de inversión extranjeras, que encuentran en sus suelos grandes reservas de minerales y recursos energéticos todavía sin explotar. Además, en los últimos años Mozambique aprobó una nueva legislación que facilita la concesiones de explotaciones mineras, lo que se ha convertido en un atractor incluso mayor para el sector, lo que a su vez ha provocado el aumento del número de licencias para el ejercicio de la actividad minera. En 2004 fueron tramitados 247 peticiones de títulos mineros, cifra que fue superada en 2008 con 821 peticiones.

El carbón es el combustible más utilizado actualmente en la generación de energía, y supone el 40% del sector energético mundial. El precio del carbón está subiendo en el mercado internacional debido al crecimiento de la demanda por parte de las nuevas potencias emergentes, como China e India, lo que hizo que el precio del carbón alcanzara un máximo histórico durante 2008. Este factor contribuye a explicar el interés de la Vale de seguir implementando y ampliando sus instalaciones en la región sur de África.

## Impacto

Con el proyecto de explotación minera la empresa Vale do Rio Doce está perjudicando la vida de millares de personas en Mozambique. El propósito de la empresa es actuar en lugares actualmente habitados y cultivables, obligando a un elevado número de familias a abandonar sus tierras y casas.

Dado que la multinacional pretende destruir los cementerios locales existentes para explorar el carbón que está en el subsuelo, una de las dos comunidades involucradas por la concesión de uso y exploración, que afecta a unas 1.125 familias asentadas en este área desde hace más que 200 años, ha comenzado a reivindicar el derecho de propiedad de las tierras y el respecto a sus antepasados. La remoción de los cuerpos enterrados, además de llegar como una imposición no negociable ni negociada, representa una grave falta de respecto a la dignidad y a la historia de las poblaciones locales y es un buen ejemplo explicativo de cómo la compañía minera está actuando en el país.

La Vale tiene un plan de reasentamiento que ofrece viviendas a las familias expropiadas, aunque la pérdida de los bienes de la población no serán



indemnizada. Un ejemplo es el caso de la Associação Integrada dos Camponeses de Changara que posee tres tanques de piscicultura, 36 bovinos, 10 charrúas, 10 carrozas, una bomba de agua, y siete hectáreas de tierra en uso donde producen verduras y cereales. La asociación adquirió el título de legalización de 150 hectáreas de tierras y pagó los impuestos requeridos, sin embargo a pesar de ello, la Vale no indemnizará su expropiación con el pretexto de que la tierra es del Estado (la propiedad de la tierra en Mozambique es del Estado que la concede en usufructo a la población).

En este momento, la asociación está en una fase de buena producción y venta por estar localizada entre Tete y el distrito de Moatize, pero se cree que con el reasentamiento la asociación dejará de existir; de hecho, actualmente la producción es comercializada en las proximidades de la ciudad de Tete, mientras en el lugar donde será reubicada la asociación se encuentra a 35 km de distancia de su actual ubicación, por lo que probablemente perderá su actual mercado.

Los habitantes de la zona donde la Vale y otras empresas mineras van explotar el carbón no tendrán otra opción que la salida forzada y obligatoria de los territorios donde estuvieron viviendo hace siglos. En este momento existen dos empresas que están explotando recursos mineros en la provincia de Tete, aunque la Vale sea la que tiene el proyecto de mayor dimensión. Sin embargo, ya están en curso nuevas prospecciones para la expansión de las áreas de explotación en la provincia.

Con el gran proyecto de la Vale se creó una comisión *ad hoc* al nivel provincial para analizar y tomar decisiones acerca de los planes de explotación minera. Sin embargo, esta comisión parece no tener una validez efectiva porque no incluye directamente a las familias afectadas o a sus representantes y no dispone de ningún proceso estructurado de análisis de los impactos socioambientales que los proyectos de explotación minera van a tener en la vida de la población y en el ecosistema local.

La comisión está compuesta por representantes de la Dirección Provincial de Agricultura, técnicos que aportan informaciones y datos sobre la tierra y representantes de las empresas, pero paradójicamente las familias no hacen parte de esta instancia ni están representadas en sus procesos de decisión.

Existe un documento, que se puede definir como el plan operativo de la empresa Vale, en el cual están delineados los procesos de reasentamiento de las familias afectadas. Este documento, como otros, fue analizado previamente por la comisión citada, que tiene el poder de aprobar y hacer recomendaciones sobre lo que la empresa quiere implementar, pero la comisión no habla con las familias y las relaciones son establecidas con los jefes de las localidades y con pocas personas que ejercen influencia en las mismas, sin que haya una verdadera negociación de las decisiones.



## Otros datos

**Área Temática:** Minería

**Palabras clave**

Minas – Expropiación de tierras – Vale do rio Doce - Mozambique

**Fuentes**

<http://relicariominado.blogspot.com>

<http://petroleolusofono.blogspot.com/>

<http://macua.blogs.com/>

<http://www.vale.com/>

Centro de Integridade Publica

<http://www.integridadepublica.org.mz/>

**Documentación**

Lei Minera en Mozambique

<http://www.legisambiente.gov.mz/>

**Fecha de elaboración:** 30.11.2009

**Elaborado por:** Valeria Cardia

